

## *Vorwort*

Die Beiträge dieses Bandes beruhen auf Vorträgen, die an der Herbsttagung des Konstanzer Arbeitskreises für mittelalterliche Geschichte vom 4. bis 7. Oktober 2005 auf der Insel Reichenau gehalten worden sind. Zusätzlich aufgenommen wurden die Beiträge von Reinhard Schneider und Marie-Claude Schöpfer Pfaffen.

Ein herzliches Dankeschön gilt allen Autorinnen und Autoren für die zügige Ausarbeitung ihrer Beiträge, insbesondere auch Martin Kintzinger für seine Zusammenfassung. Ebenso herzlich danke ich Frau lic. phil. Marie-Claude Schöpfer Pfaffen, Assistentin am Historischen Institut der Universität Bern, für die umsichtige konzeptionelle und redaktionelle Mitarbeit und das Erstellen des Registers. Schließlich gebührt unser aller Dank dem Schweizerischen Nationalfonds für die Unterstützung der Drucklegung dieses Buches.

*Rainer C. Schwinges*